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VENEZOLANOS, PARA UN PUERTORRIQUEÑO LLEGAR A ESTA TIERRA 

ES COMO LLEGAR A ESA OTRA PATRIA CON QUE CONTAMOS TODOS LOS 

HABITANTES DE LA GEOGRAFÍA Y DE LA LENGUA HISPANAS NACIDOS EN 

EL NUEVO MUNDO. ESTA ES LA TIERRA CONTINENTAL MAS CERCA DE 

NUESTRA ISLA, A LA MITAD DEL CAMINO DE LO QUE DISTAN DE 

NOSOTROS, LOS ESTADOS UNIDOS. 	TAN PRÓXIMA, QUE HACE SOLO 

QUINIENTOS AÑOS --A PENAS UNA PAUSA EN LA LARGA HISTORIA DEL 

HOMBRE-- ANTES DE LA LLEGADA DE LOS EUROPEOS, UNA BUENA 

PORC16N DE LO QUE ES HOY VENEZUELA, Y TODO EL AREA ANTILLANA, 

INCLUIDO MI PAÍS, ERAN PELDAÑOS DE UNA MISMA CULTURA 

ARAHUACA, DIVERSA Y MULTIFORME, PERO PROBABLEMENTE UNIDA EN 

ALGUNOS DE SUS RASGOS FUNDAMENTALES. 

Y NO FUE DISTINTO CUANDO ESPAÑA COMENZÓ A MODELAR AL 

NUEVO CONTINENTE A SU IMAGEN, Y SEMEJANZA: 	SER UN VASTO 

ESPACIO DE CIVILIZACIÓN REGIDO POR LA CRUZ, GOBERNADO POR 

CABILDOS Y ORGANIZADO EN PLAZAS CUADRICULADAS EN LAS QUE NO 

FALTABAN EL AYUNTAMIENTO, LA IGLESIA, EL CUARTEL Y LOS DEMÁS 

RECINTOS EN LOS QUE HABITAN LAS INSTITUCIONES COLONIALES 

ESPAÑOLAS. 



-2- 

POR ESO, DECIR CARAQUEÑOS O DECIR SANJUANEROS ERA 

DENOMINAR CON DISTINTOS NOMBRES A MIEMBROS DE UNA MISMA 

FAMILIA. UNA FAMILIA QUE HABÍA ESTADO EMPARENTADA EN LOS 

TIEMPOS BORROSOS DE LA NAVEGACIÓN EN TRONCOS AHUECADOS Y QUE 

VOLVÍA A ESTARLO EN LAS BRILLANTES PROCESIONES TRAS LA VÍRGEN 

CRISTIANA. 

POR ESO, TAMBIÉN, NADIE PUEDE EXTRAÑARSE DE QUE ALGUNA. 

VEZ EL LIBERTADOR, ESE BOLÍVAR QUE ES DE TODOS, HAYA SOÑADO 

CON INDEPENDIZAR A PUERTO RICO, PORQUE PARA AQUEL AMERICANO 

GENEROSO NUESTRA ISLA NO ERA DISTINTA A LOS FRAGMENTOS DEL 

CONTINENTE. 

Y POR ESO, TAMBIÉN, NO PUEDE SORPRENDERNOS QUE UN 

PUERTORRIQUEÑO, ANTONIO VALERO, NACIDO EN NUESTRO PUEBLO DE 
w 

FAJARDO EN 1790, GENERAL A LAS ÓRVENES DE BOLÍVAR Y HÉREO DEL 

SITIO DE EL CALLAO, COMANDANTE DE ARMAS EN CARACAS Y MINISTRO 

DE LA GUERRA EN ESTE PAÍS, ESTÉ ENTERRADO EN EL PANTEÓN 

NACIONAL VENEZOLANO, JUNTO A, OTRAS DOCENAS DE ILUSTRES 

PERSONAJES. LOS RESTOS DE MI COMPATRIOTA ANTONIO VALERO, SIN 

DUDA, ESTÁN DONDE DEBEN ESTAR, PORQUE SU BIOGRAFÍA ES MUY 

PRÓXIMA A LA DE SIMÓN BOLÍVAR. 

LA HISTORIA PUERTORRIQUEÑA CONSIGNA A SU VEZ NUESTRA 

DEUDA DE HONOR CON VENEZUELA. CABE RECORDAR, AQUÍ Y AHORA, A 

DOS VENEZOLANOS ILUSTRES, A MANUEL MARÍA GONZÁLEZ Y A MANUEL 

ROJAS, FIGURAS CLAVES DE NUESTRO GRITO DE LARES, EL MAS SERIO 

INTENTO DE LOS PUERTORRIQUEÑOS, PARA RECABAR SU INDEPENDENCIA 

DE ESPAÑA LLEVADO A CABO EN 1868. 0 TAL VEZ, ESTA SEA LA 
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OPORTUNIDAD DE TRAER A CUENTO A EUGENIO MARTA DE HOSTOS, ESE 

EDUCADOR ILUSTRE O ILUSTRADO, DE VIDA PARALELA A LA DE ANDRÉS 

BELLO QUE TAMBIÉN RECORRIERA NUESTRO CONTINENTE SEMBRANDO 

ESCUELAS Y FORTALECIENDO EL ESPÍRITU DE LAS MEJORES CAUSAS 

AMERICANAS, Y QUE UN DÍA, UN DÍA DE 1876, DESEMBARCARA EN LA 

GUAIRA, A RECIBIR EL ABRAZO DEL GOBERNADOR DE CARACAS, PEDRO 

ARIZMENDI BRITO, QUIEN POCO DESPUÉS LE ENCOMIENDA A DIRIGIR 

DIVERSOS CENTROS DOCENTES, TALES COMO EL COLEGIO NACIONAL DE 

PUERTO CABELLO Y EL INSTITUTO COMERCIAL DE NUEVA ESPARTA, 

FUE AQUÍ. EN CARACAS. DONDE NUESTRO HOSTOS, DESTERRADO, 

SE CASÓ EN 1877 CON OTRA DESTERRADA, BELINDA OTILIA DE AYALA, 

EXILIADA CUBANA Y AQUÍ SE HUBIERA QUEDADO, PORQUE LOS 

VENEZOLANOS LE ABRIERON LOS BRAZOS CON GENEROSIDAD ILIMITADA, 

SI LA CAUSA DE LA LIBERTAD DE LAS ANTILLAS NO LO HUBIERA 

OBLIGADO A CONTINUAR SU INCESANTE PEREGRINAJE. 

PERO TAL VEZ NO SEA NECESARIO CONTINUAR SUBRAYANDO LOS 

LAZOS HISTÓRICOS QUE NOS UNEN. Es BASTANTE OBVIO QUE 

VENEZUELA Y PUERTO RICO FORMAN PARTE DE UN MISMO SEGMENTO DE 

CIVILIZACIÓN Y NO ES UNA METÁFORA DE HUÉSPED OBIGADO SEÑALAR 

QUE NUESTRAS ISLAS. ESE ARCO ANTILLANO DE ALEGRÍAS Y DOLORES, 

PARECEN COMO SI BROTARA DEL CORAZÓN DE VENEZUELA, ESTA TIERRA 

SURTIDORA DE PAÍSES Y ESPERANZAS. 

NO HAY, PUES, QUE INSISTIR EN LOS LAZOS PASADOS, AUNQUE 

CONVENGA RECORDARLOS. ESO ESTA AHÍ, A NUESTRO ALCANCE, 

SIEMPRE RECONFORTANTEMENTE CONSTABABLE. LO QUE HAY QUE HACER 
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ES CREAR LAZOS NUEVOS. ESTRECHAR VÍNCULOS. ACERCAR A 

NUESTROS PUEBLOS Y GOBIERNOS, PARA DEMOSTRAR QUE LA 

SOLIDARIDAD LATINOAMERICANA ES MUCHO MAS QUE UN MERO RECURSO 

RETÓRICO. 

Y A ESO HE VENIDO A VENEZUELA. A ESO PRECISAMENTE: A 

BUSCAR MAS Y MEJORES LAZOS CON ESTE ENTRAÑABLE VECINO 

CONTINENTAL DE TIERRA FIRME, EL MAS PRÓXIMO A NUESTRAS 

PLAYAS, Y EL MAS ADENTRO A NUESTROS CORAZONES. 

HE 	VENIDO 	A 	BUSCAR 	INTERCAMBIOS 	ARTÍSTICOS, 

PROFESIONALES Y ESTUDIANTILES, HE VENIDO A FOMENTAR EL 

CONOCIMIENTO PROFUNDO DE MI PUEBLO Y A LLEVARME A MI PAIS, 

PARA DIFUNDIRLA, LA MEJOR IMAGEN DE VENEZUELA Y DE LOS 

VENEZOLANOS. TAMBIÉN --CLARO-- HE VENIDO A FOMENTAR EL 

INCREMENTO DE LAS RELACIONES COMERCIALES BILATERALES, PORQUE 

CREO QUE EN LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD LAS CARAVANAS DE 

MERCADERES HAN HECHO TANTO POR LA PAZ Y EL ENTENDIMIENTO 

ENTRE LOS PUEBLOS COMO LOS MAS FINOS EJERCICIOS DIPLOMÁTICOS. 

QUISIERA QUE, COMO CONSECUENCIA DE MI VIAJE, LOS 

PUERTORRIQUEÑOS REDESCUBRAN LA LITERATURA VENEZOLANA DE 

AYER: LA PROSA CUIDADA DE MANUEL DIAZ RODRÍGUEZ, EL VERSO 

INGENIOSO Y SUTIL DE ANDRÉS ELOY BLANCO, EL ENSAYO DE BLANCO 

FOMBONA. Y TAMBIÉN DESEO QUE RETIFIQUEN SU VOLUNTAD DE 

CONTINUAR ESTUDIANDO LA OBRA DE RÓMULO GALLEGO --LECTURA 

OBLIGADA PARA LOS ESTUDIANTES DE MI PAÍS-- DE TERESA DE LA 

PARRA, DE ARTURO USLAR PIETRI, DE MARIANO PICÓN SALAS O DE 



ESE CARTERO ENSAYISTA CARLOS RANGEL, QUE TAN AGUDAMENTE HA 

PENETRADO EN LA ENTRAMA DE NUESTRA REALIDAD HISTÓRICA MÁS 

DOLOROSA. 

QUIERO QUE MIS COMPATIOTAS PUERTORRIQUEÑOS PUEDAN GOZAR, 

ALGUNA VEZ, DE LA CONTEMPLACIÓN DE LA OBRA DE JESÚS SOTO, 

CRUZ DIEZ, Y DE TANTOS VALIOSOS EXPONENTES DE LA PLÁSTICA 

VENEZOLANA. Y QUIERO QUE LOS MÚSICOS Y LOS DEPORTISTAS DE 

ESTE PAÍS VAYAN AL MÍO 'A ENSEÑAR TODO LO QUE SABEN Y A 

ESTRECHAR MAS FUERTEMENTE NUESTROS VÍNCULOS.. 

Y ANHELO, Y A ESO, ADEMÁS, HE VENIDO A VENEZUELA, QUE EL 

RECORRIDO TAMBIÉN SE HAGA EN SENTIDO INVERSO. Es DECIR: QUE 

USTEDES CONOZCAN A NUESTROS CREADORES, A NUESTROS POETAS Y 

NOVELISTAS, A NUESTROS PENSADORES, A NUESTROS INTÉRPRETES Y 

COMPOSITORES, A NUESTROS ARTISTAS PLATICOS, ALGUNOS 

EXCELENTES, PERO APENAS CONOCIDOS FUERA DEL PERÍMETRO 

NACIONAL O DE LOS ESTADOS UNIDOS. ESA ES LA LABOR QUE HAY 

QUE HACER ENTRE VENEZUELA Y PUERTO RICO. Y HAY QUE HACERLA, 

PORQUE, EN VERDAD AMBOS PUEBLOS HEMOS DESCUIDADO NUESTROS 

CONTACTOS A LO LARGO DE LOS ÚLTIMOS AMOS Y HEMOS DEBILITADO 

INSENSIBLEMENTE LOS LAZOS ESTABLECIDOS POR LA NATURALEZA Y 

POR LA OBRA CIVILIZADORA DEL HOMBRE. 

ESO ES LO QUE HAY QUE RESTAURAR. Y ESTOY SEGURO QUE ESE 

ES TAMBIÉN EL DESEO DEL PRESIDENTE LUSINCHI, UN GRAN 

ESTADISTA QUE YA HA DADO MUESTRAS DE SU SENSIBILIDAD POR LOS 

PROBLEMAS PUERTORRIQUEÑOS Y DE UN EVIDENTE DESEO DE 

COLABORACIÓN ENTRE AMBOS GOBIERNOS Y PUEBLOS. 
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POR ESO, INSISTO, HE ACUDIDO, LLENO DE ILUSIONES, A ESTA 

MI PRIMERA VISITA OFICIAL A VENEZUELA. SE  QUE CUANDO REGRESE 

ME LLEVARE A MI TIERRA UN POCO DEL CORAZÓN GRANDE Y GENEROSO 

DE LOS VENEZOLANOS. Y ESPERO, TAMBIÉN, HABER DEJADO PARA 

SIEMPRE, ENTRE USTEDES, LA HUELLA DE MI PUEBLO Y DEL AFECTO 

DE LOS PUERTORRIQUEÑOS. 

******************* 
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